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Дни мои быстрее гонца...                         несутся, как легкие ладьи                   
Библия, книга Иова, 9:25-26

Молитва покаяния:

Дорогой Иисус,
благодарю Тебя за то,
что Ты умер на кресте, 
чтобы взять на Себя

мои грехи. Я сожалею
о всех своих грехах и 
прошу Тебя простить 

меня, войти в мое
сердце и остаться

там навсегда. 
Я доверяю Тебе 

свое сердце, чтобы
Ты очистил его,

и принимаю Тебя 
как своего Спасителя

и Господа.

Аминь.

Наши интернет сайты:

ГазетаЛадья.рф
ХрамХриста.рф 

XPAMX.RU

Храм Христа открыт:
 
Каждый день с 11-00 
до 19-00. Вы можете 
побеседовать со свя-
щенником, побывать на 
богослужениях каждую 
среду в 19-00 и каждое 
воскресенье в 10-00 и в 
17-00. 
 
По воскресеньям в 15-
00 проходит «Библей-
ский час», на котором 
Вы сможете получить 
ответы на  интересу-
ющие Вас вопросы.

На богослужениях 
работает сурдопере-
водчик.

Ул. Кочетова, д. 24. 
Тел: 65-62-41.

БЛАГОСЛОВЛЯЕМ

ВАС ИЗ ДОМА
ГОСПОДНЯ!

Псалом 117:26

«Всегда радуйтесь.
Непрестанно молитесь. 
За все благодарите: 
ибо такова о вас воля 
Божия во Христе Иисусе». 
(1-е Фес. 5; 16-18)

15 сентября в 10:00 торжественное закрытие научно-исторической 
конференции "Феномен Российского протестантизма"
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С чего начинается жизнь христианина? С покая-
ния! И когда человек чувствует, что груз его прежних 
грехов упал с плеч, уста сами собой наполняются 
благодарением за только что пережитую милость. А 
дальше? А дальше нужно учиться жить по вере, жить 
так, как никогда раньше не жил. При этом те чувства, 
которые пережил человек в день своего обращения, 
со временем притупляются, более того, появляются 
проблемы, которых раньше не было и которые нужно 
решать. Но при этом чувство благодарности Богу не 
должно покидать человека, наоборот, благодарение 
должно стать повседневностью. 

Апостол Павел написал: «За все благодарите: ибо 
такова о вас воля Божия во Христе Иисусе» (1 Фес. 
5:18). Как же не утратить это чувство благодарно-
сти? Чтобы нам лучше понять повеление апостола 
всегда благодарить, следует его рассмотреть в

контексте всей главы. В этой главе чуть выше ска-
зано: «Умоляем также вас, братия, вразумляйте 
бесчинных, утешайте малодушных, поддерживайте 
слабых, будьте долготерпеливы во всем» (1 Фес. 
5:14). И чуть ниже сказано: «Удерживайтесь от вся-
кого рода зла» (1 Фес. 5:22). Другими словами, апо-
стол Павел призывает верующих к богоугодному 
образу жизни, и когда человек ежедневно исполняет 
волю Божью, его вера укрепляется, и тогда ему есть 
за что благодарить своего Создателя. 

Апостол Павел, безусловно, и сам жил так, как 
учил, значит, всегда благодарил своего Спасителя. 
Была ли жизнь Павла легкой? Вот что он говорит о 
себе самом: «От Иудеев пять раз дано мне было по 
сорока ударов без одного; три раза меня били пал-
ками, однажды камнями побивали, три раза я терпел 
кораблекрушение…» (2 Кор. 11:24-25). Да и само 
обращение Павла в христианство было с болью: на 
пути в Дамаск, куда он шел, чтобы причинить тамош-
ним верующим зло, его осенил яркий свет, в 
результате чего Павел ослеп; затем Бог вернул ему 
зрение, но, как следует из Писания, серьезные про-
блемы со зрением у него остались на всю жизнь. 
Думаю, многие, кто пришел к Богу, находясь в местах 
лишения свободы, могут увидеть аналогию между 
своим обращением к Иисусу и Павловым. Та боль и 
страдания, которые причинила вам тюрьма, застави-
ли вас задуматься о вечном, так же и Павлу нужно 
было ослепнуть, чтобы понять, что он на неверном 
пути. Ослепнув, Павел мог бы ожесточиться, и тогда 

Бог никогда бы его не исцелил, а ожесточение росло 
бы изо дня в день, из года в год. Так и тюрьма многих 
ожесточает, но кто-то, находясь за решеткой, на-
ходит спасение в Господе и выходит на свободу дей-
ствительно обновленным человеком. Да и в 
дальнейшем служение апостола Павла сопровожда-
лись страданиями за веру, но он не разочаровывался, 
напротив, за все благодарил Бога. 

Как я уже написал выше, иметь силу и желание 
быть благодарным Богу за все, можно лишь тогда, 
когда все наши действия являются результатом на-
шей веры. В рассмотренной главе это звучит так про-
сто: удерживаться от зла, поддерживать слабых, 
вразумлять бесчинных… Но наша христианская 
жизнь часто вызывает непонимание окружающих, 
что, в свою очередь, может привести к ожесточению 
и гонениям со стороны их. Апостол Павел, да и 
другие апостолы, пережили все это. И эта история 
повторяется из века в век: и из века в век есть после-
дователи Христа, которые за все благодарны Богу. 

В день своего обращения, когда мы в молитве по-
каяния впервые приходим ко Христу, мы благодарим 
Бога за спасение. Но после того как мы пришли ко 
Христу, мы должны дальше идти за Ним. «Тогда 
Иисус сказал ученикам Своим: если кто хочет идти за 
Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и 
следуй за Мною» (Мф. 16:24). И в другом месте Биб-
лии написано: «И кто не несет креста своего и идет 
за Мною, не может быть Моим учеником» (Лк. 14:27). 
Крест — это символ страданий, через которые дол-
жен пройти верующий человек. Если человек считает 
себя христианином, но избегает этих страданий, 
например, отрекается от своих убеждений в час ис-
пытаний, такой человек не может быть учеником 
Иисуса, а значит, не может рассчитывать на спасе-
ние. Другими словами, мы должны быть благодарны 
Богу всегда и за все, даже несмотря на страдания. 

Апостол Павел также написал: «Притом знаем, что 
любящим Бога, призванным по Его изволению, все со-
действует ко благу» (Рим. 8:28). Если все, что слу-
чается в нашей жизни, служит к нашему благу, тогда 
вполне логично быть благодарным за все. Проблема в 
том, что человеку трудно увидеть будущее благо в 
тот момент, когда больно. Поэтому мы должны 
упражняться в вере ежедневно, — только так можно 
увидеть будущее благо. Бывает человек запланиро-
вал куда-то съездить, с нетерпением ждет дня 

БЛАГОДАРЕНИЕ В НАШЕЙ ЖИЗНИ
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«Славьте Господа, ибо Он благ, ибо вовек ми-
лость Его» (Псалом 105:1) 

Кажется, чем больше люди имеют, тем не-
благодарнее они становятся. Сегодня жалобы 
изобильны, а благодарности встречаются редко.

«И да владычествует в сердцах ваших мир 
Божий, к которому вы и призваны в одном теле; и 
будьте дружелюбны». Колоссянам 3:15 

Быть или не быть благодарным для христианина 
вовсе не является выбором.

Но почему же люди неблагодарны?
Благодарность – знак зрелости. Неблагодарность 

– знак незрелости. Малыши  редко  благодарят без 
напоминания. Гордецы тоже не бывают благодар-
ными. Почему? Потому что они убеждены, что 
заслуживают не только всего, чем обладают, но и го-
раздо большего. «К чему благодарить за то, что ты и 
так заслуживаешь?» - думают они.

Если подумать, всегда можно заметить забавную 
вещь: неблагодарные люди никогда не бывают счаст-
ливыми. С другой стороны, чем более благодарным 

бывает человек, тем более счастливым он себя ощу-
щает. Вас никогда не потревожит депрессия, если вы 
будете действовать по Слову Божьему и будете «за 
все благодарить». Чтобы не чувствовать себя не-
счастным, за все благодарите. Попробуйте. 

Но как преодолеть скверную привычку к не-
благодарности? Только изменив ваши основные 
убеждения. Пока вы убеждены в том, что получаете 

не то или меньше того, что заслужили, вы не ста-
нете благодарным человеком. Но если вы поймете, 
что многими своими делами и мыслями  заслужили 
наказания и отлучения от Бога, однако Бог в Cвоем 
милосердии наделил вас тем, что заслужил Он сам, и 
ВСЕ, что ты имеешь – включая каждый твой вздох – 
это дар, - тогда ты научишься быть благодарным. 

СКАЖИ СЕБЕ ТАК: «Я благодарен Господу за 
его доброту, пусть его милосердие пребывает веч-
но. Я буду благодарить Бога за все, что он делает 
для меня».

перевела, Т. Г. Боголепова

отъезда, но вдруг заболел, все планы сорвались. А 
позже выясняется, что самолет, на котором должен 
он был лететь, разбился. Это самый простой, даже 
примитивный, но реальный пример того, как болезнь 
может способствовать будущему благу. Наша же по-
вседневная жизнь намного сложнее, но верующий 
человек должен анализировать все ситуации с точки 
зрения Библии, и тогда во многих неприятностях он 
увидит положительный исход. Иногда должно пройти 
много лет, чтобы человек увидел, что какое-то со-
бытие, которое когда-то причинило ему боль, в конеч-
ном итоге послужило к его благу. Воля же Божья 
состоит в том, чтобы мы всегда благодарили Его, да-
же тогда, когда мы не можем видеть будущего по-
ложительного исхода. И такое благодарение 
возможно только по вере.

«И все, что вы делаете, словом или делом, все де-
лайте во имя Господа Иисуса Христа, благодаря че-
рез Него Бога и Отца» (Кол. 3:17)

Леонид Каночкин

БУДЬТЕ БЛАГОДАРНЫ
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В творчестве Н. В. Гоголя внимательный взор 
может узреть учение о так называемых малых ве-
личинах зла. Вот что пишет по этому поводу Д. С. 
Мережковский: «Зло видимо всем в великих нару-
шениях нравственного закона, в редких и необы-
чайных злодействах, в потрясающих развязках 
трагедий; Гоголь первый увидел невидимое и 
самое страшное, вечное зло не в трагедии, а в от-
сутствии всего трагического, не в силе, а в бесси-
лии, не в безумных крайностях, а в слишком 
благоразумной середине, не в остроте и в глубине, 
а в тупости и плоскости, пошлости всех человече-
ских чувств и мыслей, не в самом великом, а в 
самом малом. Гоголь сделал для нравственных 
измерений то же, что Лейбниц для математики, — 
открыл как бы дифференциальное исчисление, 
бесконечно великое значение бесконечно малых 
величин добра и зла. Первый он понял, что чёрт и 
есть самое малое, которое лишь вследствие нашей 
собственной малости кажется великим, самое сла-
бое, которое лишь вследствие нашей собственной 
слабости, кажется сильным». Д. С. Мережковский 
«Гоголь. Творчество, жизнь и религия».

Недаром у нас есть выражение: дьявол кроется в 
мелочах. Большое зло всегда хорошо видно, его не 
скроешь, оно буквально кричит о себе, по его поводу 
даже бессмысленно спорить, если мы, конечно, не 
находимся в обществе циничных мерзавцев. Черное 
есть черное, и если у нас всё в порядке со зрением и 
мы в здравом рассудке, то против этого глупо 
выступать. О чем-то мы даже говорим: "это за гранью 
добра и зла", настолько это, мол, очевидное зло. 
Мелкие недостатки, нестыковки, несоответствия не 
ужасают, все ведь ошибаемся. У нас есть отличный 
список смертных грехов, где все предельно понятно, 
вещи названы своими именами, вопрос только в том, 
какие могут быть приняты меры. Другой вопрос, что 
живем мы во времена не черно-белые, слишком много 
оттенков, полутонов, много напускается туману. Вот и 
приходится в мире сложных цветовых гамм каким-то 
образом ориентироваться.

Итак, дьявол прячется среди мелочей. Проведите 
исследование и вы придете к четкому выводу, что 
причиной большинства семейных ссор (которые не-
редко в наше время заканчиваются разводами) – не 

глобальные противоречия, не мировоззренческие не-
соответствия, а сущие мелочи. Мелкие, совершенно 
безобидные ошибки и недостатки, имеют свойство 
накапливаться и образовывать целые сугробы. Мел-
кий мусор очень трудно убирать, он нарастает мед-
ленно, но уверенно, а потом, пытаясь навести среди 
этой мелочи порядок, можно "выплеснуть с водой и 
ребенка". Все нужно делать своевременно, иначе 
может набраться критическая масса этого малого зла 
и тогда случается взрыв, как говорится: чаша терпе-
ния переполнилась. Малое зло – это бомба замедлен-
ного действия, горчичное зерно, которое может 
вырасти до гигантских размеров. И вот, мелкие пят-
на, досадные ошибки, грешки, начинают 
нагромождаться, соединяться с другими и, таким 
образом, заполняют собой все пространство. Смот-
ришь, а мир уже погряз во зле. А ведь люди нас 
окружают, по большому счету, вовсе не плохие. Не-
возможно кого-то назвать сущностным негодяем. У 
всех есть положительные черты и положительного, 
как правило, больше отрицательного. Вот и возни-
кает проблема фиксации зла, всё такое безобидное и 
невинное, не стоящее даже внимания.

Вот как легко было судить пойманную в прелю-
бодеянии женщину, тут-то судьи, да и выстроились в 
очередь. Это совершенно явный и бесспорный грех, 
который занимает твердое призовое место в перечне 
нарушений Закона. И тут-то Христос указывает лю-
дям на их мелкие грехи. Грех есть грех – мелкий он 
или крупный. Ну приврал, при случае... ну подумаешь, 
это ж так, для красного словца. Ну, косточки кое-
кому перемыл... ну подумаешь, все так делают, мои 
небось, перемыты до зеркального блеска. Ну, взял 
мелочь, которая неправильно лежала... ну подума-
ешь, от этого никто не обеднеет, а я не разбогатею. 
Ну, сорвался на ком-то... ну подумаешь, все же люди, 
чай не роботы, все объяснимо: усталость, стресс и 
все такое… Ну, прошел мимо нуждающегося... да 
времени ведь нет, у меня важные дела, может даже 
духовных сфер касающиеся. Ну, не выполнил обеща-
ние... ничего страшного, выполню в другой раз. Ну, 
дал развитие грязной сплетни... извините! не я начал, 
я только пересказал (не без собственной интерпре-
тации, конечно)...

Кстати, о сплетнях, вот что писал по этому поводу, 

ДОБРО И ЗЛО В КАПЛЯХ
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вышеупомянутый Н. В. Гоголь:  «Я совершенно 
убедился в том, что сплетня плетется чертом, а не че-
ловеком, — пишет Гоголь в частном письме по поводу 
частного дела. — Человек от праздности и сглупа 
брякнет слово без смысла, которого бы и не хотел 
сказать (не так ли именно Бобчинский и Добчинский 
брякнули слово „ревизор“?). Это слово пойдет гулять; 
по поводу его другой отпустит в праздности другое; и 
мало-помалу сплетется сама собою история, без 
ведома всех. Настоящего автора ее безумно и отыс-
кивать, потому что его не отыщешь… Не обвиняйте 
никого… Помните, что все на свете обман, все кажет-
ся нам не тем, чем оно есть на самом деле… Трудно, 
трудно жить нам, забывающим всякую минуту, что бу-
дет наши действия ревизовать Тот, Кого ничем не 
подкупишь»  (Н. В. Гоголь. Письмо к N. F. из Москвы 
от 6 декабря 1849).

Малое зло усыпляет бдительность, притупляет 
внимание, вселяет чувство удовлетворенности и 
благоустроенности: все, мол, под контролем, ничего 
критического не происходит. Нет совершенно ника-
ких оснований бить тревогу. Мы такие хорошие, что 
не в чем перед Богом даже каяться. Именно поэтому, 
падшим грешникам намного проще осознать свою 
нужду в Боге, чем интеллигентным и порядочным лю-
дям. А мы ведь именно таковы. Не так ли?

Итак, есть малое зло, а есть малое добро, которое 
мы тоже склонны не замечать. Вот героические по-
двиги хорошо видны, благотворительные акции, пуб-
личные мероприятия по благовестию, а маленькие 
добрые поступки остаются незамеченными. И нам 
самим начинает казаться, что эти поступки настолько 
ничтожны, что нет смысла их и делать. Малое добро 
– это учтивость, приветливость, вежливость, улыбчи-
вость, это желание помочь ближнему, пусть в самой 
незначительной мелочи. Это позитивное отношение к 
миру, здравый оптимизм – то, чего сегодня так ката-
строфически не хватает. Может, нас смущает отсут-
ствие благодарности? Так не ради нее же 
стараемся: «Делая добро, да не унываем, ибо в свое 
время пожнем, если не ослабеем» (Галатам 6:9).

Зло по капле собирается и мир вокруг становится 
абсолютно испорченным (да и наше собственное 
состояние, подчас, оставляет желать лучшего),
но и добро можно и нужно собирать по капле,
глядишь, оно сможет бросить вызов злу. Для того
и существует Церковь и существуем мы как ее члены. 
Подвиги - хорошее дело, но давайте начнем хотя бы
с этого:  «Верный в малом и во многом верен...»
(Луки 16:10).

А это ли не подвиг в наше время? 
Андрей Рябенко   

Слово «служение» имеет в Библии два противопо-
ложных смысла, согласно тому, обозначает ли оно 
подчинение человека Богу или же порабощение 
человека человеком, т. е. рабство. История спасения 
учит нас, что освобождение человека зависит от его 
подчинения Богу и что «служить Богу значит цар-
ствовать» (литургический текст лат. обряда).

В отношениях между людьми одно и то же слово 
может означать два конкретных положения, глубоко 
различных: положение раба, каким оно являлось в 
языческом мире, где порабощенный человек был низ-
веден до уровня животных и вещей, и положение 
служителя, как оно определено Законом народа 
Божия: в этом народе раб остается человеком и за-
нимает свое место в семье, таким образом, что он, бу-
дучи настоящим служителем, может стать там 
доверенным и наследником (Быт. 24, 2; 15, 3). Из–за 
этого термины остаются двусмысленными: авад (евр.) 
и δουλεύειν (греч) применяются в обоих случаях. Од-
нако существуют слова, которые обозначают служе-
ние или зависимость, имеющие почетный характер – 
будь то служба военачальников царю (евр.  ше-
рат) или же общественное служение и прежде всего 
служение религиозное (греч λειτουργεί̈ν).

Служение Богу – честь для народа, с которым Он 
заключил Союз–Завет. Но высокое положение обя-
зывает. Ягве – Бог ревнитель, не терпящий раздела 
(Втор. 6, 15), как говорится в одном тексте Писания, 

который приводит Христос: «Господу Богу твоему по-
клоняйся и Ему Одному служи» (Мф. 4, 10; см Втор. 6, 
13). Эта верность должна проявляться и в культе и в 
поведении. Таков смысл предписания, где перечисле-
ны синонимы служения Богу: «Господу Богу вашему 
последуйте и Его бойтесь; заповеди Его соблюдайте, 
и гласа Его слушайте, и Ему служите, и к Нему при-
лепляйтесь» (Втор. 13, 4)

1. Религиозное служение. – Служение Богу – это 
прежде всего приношение Ему даров и жертв, обес-
печивание содержание Его храма. Именно поэтому 
священники и левиты называются «теми, кто отправ-
ляют службу» Господу (Числ. 18;  1Цар 2, 11, 18; 3, 
1;  Иер 33, 21). Действительно, священник определя-
ется как страж святилища, служитель Бога и тол-
кователь Его прорицаний (Суд. 17, 5). В свою очередь 
всякий верный, исполняющий культовое действие, 
служение Господу (2Цар 15, 8). В конечном счете 
выражение «служить Богу» стало обозначать обычно 
воздаваемый Богу культ и мало–помалу становится 
синонимом поклонения (Иисус Навин 24, 22).

2.  Послушание.  – Служение, которого требует 
Ягве, не ограничивается обрядовым культом, оно 
распространяется на всю жизнь, выражаясь в по-
слушании заповедям. Вот что неустанно повторяют 
пророки во Второзаконии: «Послушание лучше жерт-
вы, и повиновение лучше тука овнов» (1Цар. 15, 22; 
см.  Втор. 5, 29), открывая всю глубину требования 
такого послушания: «Я милости хочу, а не жерт-
вы» (Ос. 6, 6; Иер. 7).

Иисус обращается к выражениям Закона и Проро-
ков (Мф. 4, 10; 9, 13), дабы напомнить о том, что 
служение Богу исключает всякий другой культ и что 

Словарь библейского богословия
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10 сентября 1994 г. в 12.00  была 
назначена торжественная закладка 
камня «Храма Христа» за ул. Кочетова 
(так записано в Распоряжении Адми-
нистрации Новгорода, прим. – автора) 
По этому случаю на стройплощадке  
собралось человек 600. Для хора и 
выступающих на церемонии закладки 
камня был сделан помост и привезен 
огромный  камень, символизирующий 
Христа.  Из «Дома Евангелия» (С.-Пе-
тербург) был приглашен церковный 
хор. Во время служения временами 
моросил мелкий–мелкий дождик, и 
воздух так резонировал, что 
казалось,  хор поет в огромном и вели-
чественном храме. Присутствовали 
корреспонденты  радио, телевидения 
и газеты. 

Руководил церемонией закладки 
камня пастор церкви Корабель А. И.  
В церемонии принимали участие: Епи-
скоп С. И. Николаев, представитель РПЦ отец Олег, 
Главный архитектор г. Новгорода – И. Я. Безлаков-
ский, архитектор В. К. Белов из Москвы, пастор 
Шведских церквей в Финляндии – Кай Холти, Кари 
Хейккиля – Финляндия.

В своей речи о. Олег (протоиерей Архипов О. Ана-
тольевич) сказал: «Хочу пожелать вам, чтобы 
благодать Божия и любовь Бога и Отца нашего 
обильно находилась на вас и чтоб это благое дело, в 

конце концов, было завершено, а любовь – она 
стремится всегда к единству и всепрощению, поэтому 
помоги вам всем Господь. Пусть Господь вас под-
крепит в этом нелёгком, но благородном деле».

Главный архитектор г. Новгорода И. Я. Безлаков-
ский отметил, что «это большое событие... Если 
храмы строятся, значит, жизнь продолжается... Же-
лаю всем архитекторам и строителям большого 
успеха в строительстве. И город Новгород получит 

Тридцать лет назад...

силою любви, вдохновляющей его, оно должно захва-
тывать его. Он называет соперника, препятству-
ющего этому служению: это деньги, служение 
которым неправедно. О таком служении Апостол, 
вслед за Учителем говорит, что любостяжание есть 
Идолослужение (Еф. 5, 5). Надо сделать выбор: «Ни-
кто не может служить двум господам… Не можете 
служить Богу и маммоне (богатству)» (Мф. 6, 24  п). 
Если человек любит одного, то другого будет нена-
видеть и презирать. Поэтому отказ от богатства не-
обходим для того, кто хочет следовать за Иисусом, 
Служителем (Рабом) Божиим (Мф. 19, 21).

1.  Служение Иисуса.  – Сын возлюбленный, по-
сланный Богом, чтобы увенчать дело служителей 
Ветхого Завета (Мф. 21, 33), пришел, чтобы по-
служить. С самого детства Он утверждает, что Ему 
«должно быть в том, что принадлежит Отцу» Его (Лк. 
2, 49). Вся жизнь Иисуса прошла под знаком 
«надлежит», что выражает Его полную зависимость 
от воли Отца (Мф. 16, 21; Лк. 24, 26), но за этой необ-
ходимостью служения, ведущей Его к крестной смер-
ти, Иисус открывает любовь, которая одна сообщает 
этой необходимости ее достоинство и ценность: надо 
«чтобы мир знал, что Я люблю Отца, и как заповедал 
Мне Отец, так и творю» (Ин. 14, 31).

Служа Богу, Иисус спасает людей. Он преодолева-
ет их нежелание служить и открывает им, какое 
служение ожидает от них Отец: Он хочет, чтобы они 

всецело отдавали себя на служение своим братьям, 
подобно тому как сделал Сам Иисус, их Господь и 
Учитель: «Сын Человеческий не для того пришел, 
чтобы Ему служили, но чтобы послужить и отдать 
душу Свою…» (Мк. 10, 45). «Я дал вам пример… Раб 
не больше господина своего» (Ин. 13, 15). «Я посреди 
вас. как служащий» (Лк. 22, 27).

2. Величие христианского служения. – Служите-
ли Христа прежде всего служители Слова (Деян. 6, 
4;  Лк. 1, 2), возвещающие Благую Весть, исполняя 
таким образом священное служение (Рим. 15, 16; Кол. 
1, 23; Флп. 2, 22), «со всяким смиренномудрием» и ес-
ли требуется «со многими слезами, среди искуше-
ний» (Деян. 20, 19). Что касается тех, кто служит 
общине, по образу Семи, избранных Апостолами (Де-
ян. 6, 1–4), Павел объясняет им, при каких условиях 
это служение будет угодным Господу (Рим. 12, 7, 9–
13). Впрочем все христиане через крещение перешли 
от служения греху и Закону, который был рабством, к 
служению правде и Христу, Который есть свобода 
(Ин. 8, 31–36;  Рим. 6–7; 1Кор. 7, 22;  Еф. 6, 6). Они 
служат Богу как сыны, а не как рабы (Гал. 4), ибо они 
служат Ему «в обновлении Духа» (Рим. 7, 6). 
Благодать, которая перевела их из состояния рабов в 
состояние друзей Христа (Ин. 15, 15), помогает им 
служить своему Господу с той верностью, которая 
дает убеждение, что и они войдут «в радость 
господина» своего (Мф. 25, 14–23; Ин. 15, 10).



ещё один духовно–культурный центр в Западном рай-
оне нашего города». 

Молитву освящения земли и камня совершали 
Старший пресвитер А. И. Корабель и Епископ С. И. 
Николаев.

Старший пресвитер А. И. Корабель, благословляя, 
сказал: «”Пусть этот камень станет краеугольным 
камнем Храма Христа...”

Епископ С. И. Николаев также высказал свои по-
желания: “Мы будем молиться, чтобы Бог благо-
словил труд работников, эту землю, чтобы Храм, 

который будет созидать-
ся, стал бы местом покоя и 
родным домом для тысяч и 
тысяч поколений новго-
родцев”».

На следующий день, на 
воскресном богослуже-
нии, Епископ С. И. Нико-
лаев, вспоминая былое 
время, заметил, что 16 лет 
назад на совещании Севе-
ро–Западного региона в 
Новгороде на ул. Больше-
виков 29 «те несколько 
человек не думали о том, 
что на улице Кочетова бу-
дет заложен Храм Христа. 
Даже в самых своих опти-
мистических полетах, меч-
таниях они не думали – 
никто! –  что такое может 
быть…»

Сегодня братья и сёст-
ры – участники церемонии 
закладки камня  –  с ду-

шевной теплотой вспоминают свои личные пережива-
ния и чувства, переполнявшие тогда их сердца, и 
благодарят Бога за ниспослание земле Новгородской 
благословенной возможности закладки величествен-
ного здания Храма, и все евангельские христиане 
Новгородчины славят Господа за осуществление 
добрых напутствий, пожеланий и воплощение чаяний 
и молитв многих страдальцев Христовых.  (Архив 
ХЕЦВН).

Подготовил КАИ
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Анатолий Иванович Корабель вос-
крешает страницы истории 
Евангельского движения в России, 
которая, так казалось при Совет-
ской власти, навсегда канула в Лету. 
Второе издание написанной им 
книги «VIA SACRA. Святой путь» 
говорит о живом интересе народа к 
словам проповедников Cвятого 
благовествования, к Господу нашему 
Иисусу Христу, чей крестный путь запечатлён на кар-
те России и в судьбах евангельских братьев. На Cе-
вере нашей страны возникли первые баптистские 
общины, проповедники Евангелия посещали Петер-
бург, увлекая живой проповедью аристократов и про-
стых мирян. Сегодня нам трудно представить 
религиозно-идейную жизнь рубежа XIX-XX веков, 
когда многие жили в ожидании необычайных со-
бытий, что находило отражение и в газетной полеми-
ке, и в произведениях писателей, и в спорах рабочих 
на фабриках и заводах. Евангельская весть, которую 

люди напрямую могли получать из чтения Нового За-
вета, пришла благодаря усилиям протестантов, пере-
водивших Священное Писание и распространявших 
переводы задолго до Синодального издания пере-
вода Библии на современный русский язык. Не будет 
преувеличением сказать, что вся русская история 
правления последних Романовых предстаёт в ином 
свете, в тонком сиянии подвижничества, когда мы 
прочитаем эту книгу. 

Как пишет Анатолий Иванович, началось всё с его 
интереса к истории баптисткой церкви на его родной 
Новгородчине и соседней Латвии. Он обращался к 
биографиям забытых ревнителей веры, сожалея, что 
многое утрачено навек: “О судьбах многих братьев 
сегодня никто не знает. Светские историки утвер-
ждали, что у них якобы «Никто не забыт и ничто не 
забыто” (О. Берггольц), а что мы знаем сегодня на 
самом деле? Многие годы евангелистов и баптистов 
было запрещено хоронить на общем кладбище, в 
результате чего появилось евангельское кладбище 
на Новгородчине.

Исторически обозначенный путь Евангельского 
христианства — это наш кровный путь, который мы не 
только должны помнить и изучать. Израильскому на-
роду Бог заповедовал: “И помни весь путь, которым 
вел тебя Господь, Бог твой… чтобы смирить тебя, и 

Живой путь воскрешения истории
Рецензия на книгу 
"Via Sacra. Святой путь"



Тираж 5000. Дата выхода в свет 
28.08.2024. Подписано к печати: по 
графику 26.08.2024 в 15-00, факти-
чески 26.08.2024 в 16-00. Адрес ре-
дакции и издателя: 173025, Великий 
Новгород, ул. Кочетова 24, Храм 
Христа. Адрес типографии: 173025, 
Великий Новгород, ул. Нехинская 
д.  61 п.к. 3, ООО «ТПК «Печатный 
двор». Заказ № 1028498

Газета зарегистрирована Северо-Западным окружным 
межрегиональным территориальным управлением 
Министерства РФ по делам печати, телерадиовещания и 
средств массовых коммуникаций. Свидетельство
ПИ № 3-6615 от 08.05.2003. Учредитель Местная 
Религиозная организация Христианская Евангельская 
Церковь Великого Новгорода. Главный редактор – 
епископ Объединения Церквей Новгородской области
А. И. Корабель. Над выпуском работали: Ю. Корабель,
Т. Г. Боголепова, Ю. Петрова, Л. Мясоедова, Л. Морозов.

Дорогой читатель! Понравилась ли Вам наша 
газета? Она может стать лучше с Вашим 
участием. Какие темы волнуют Вас и Вы хотели 
бы обсудить их в «Ладье»? Пишите на почту 
xpam-novgorod@ya.ru. Редакция оставляет за 
собой право литературной обработки и со-
кращения присылаемых материалов. 
Фотографии, рисунки, письма и их фрагменты 
могут быть опубликованы. Присланные мате-
риалы не рецензируются и не возвращаются.

Газета распространяется бесплатно, издается на добровольные пожертвования.
Благодарим всех, присылающих материалы и жертвующих на издание газеты!
Это ваш вклад в небесную сокровищницу! Господь да благословит Вас!

август 2024 № 4 (161) ХРИСТИАНСКАЯ ГАЗЕТА

г. Боровичи, ул. Л. Толстого 102,
Богослужения:

вс. 10-00 и 17-00, чт. 18-00

г. Старая Русса,
 ул. Декабристов 30,

Богослужения:
вс. 10-00 и 17-00, ср. 18-00

г. Валдай, ул. Гоголя, д.5А
Богослужения: вс. 10-00

г. Сольцы, пр. Советский 83,
Богослужения: вс. 11-00

п. Парфино, ул. Садовая 5,
Богослужения: вс. 10-00 и 17-00, чт. 17-00

г. Пестово, ул. Профсоюзов 35, 
Богослужения: вс. 10-00 и 17-00, ср. 18-00

д. Чечулино, д. 60,
Богослужения: вс. 10-00, чт. 19-00
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узнать, что в сердце твоем, будешь ли хранить за-
поведи Его или нет” — Вт. 8,2».

Поэтому наполнились новым звучанием проповеди 
епископа и настоятеля Храма Христа, с которыми  
А.И. Корабель обращается к прихожанам. За каждым 
его словом стоят судьбы протестантских провозвест-
ников, таких известных, как И.С. Проханов, В.А. Паш-
ков, лорд Редсток, В.Ф. Гагарина, и только сейчас 
открывшихся нам имён подвижников из простого на-
рода. Не будет преувеличением назвать книгу «VIA 
SACRA. Святой путь» энциклопедией протестан-
тизма. Написанная доступным языком, она содержит 
и теоретические изыскания, и воспоминания 
современников о гонениях на евангельских братьев. 
За скупыми документами предстают судьбы людей, 
нашедших опору в Святом Духе наперекор тяготам и 
мучениям. Несмотря на изгнание, В.А. Пашков в 70-е и 
80-е возглавлявший евангельское движение в Рос-
сии, на чужбине участвовал в миссионерской дея-
тельности и участвовал в жизни братьев. Похоронен 
в Риме, на Протестантском кладбище Тестаччо, где 
нашли последний приют многие деятели русской 
культуры и проповедники Евангелия. По воспомина-
нию Софьи Ливен: «На его похоронах в Риме, мы пе-
ли по-русски такой гимн: 

Кто, кто сии и кем облечены,
В светлые ризы снежной белизны?» -
пишет А.И. Корабель, призывая читателя разде-

лить радость от приближения воскресения светлых 
братьев во Христе.

Книгу можно назвать своеобразной проповедью, 
идущей от сердца к сердцу, богатый биографический 
материал убеждает в том, что нам пора признать всю 
сложность отношения власти к неофициальной тогда 
религии, больше узнать о подвиге многих протестан-

тов, несломленных безбожной властью большевиков, 
разделивших Крестный Путь. А.И. Корабель вспоми-
нает М.И. Сорокина, Старшего пресвитера общин Се-
веро-Запада и его единомышленников, собиравших и 
преумножавших общины ВСЕХБ в 60-е и 70-е годы 
прошлого века. Это были очень скромные люди, не 
выносившие на показ трудности, с которыми им при-
шлось столкнуться, казалось бы, уже не в людоед-
ское время. 

Судьба автора книги проступает как на ладони 
Господа. О себе он пишет скупо, говоря о том, что 
пришёл к Богу в 1979 году и стал общаться с 
евангельскими братьями, перетерпевшими гонения. 
Тогда же он внял зачитанному письму пресвитера 
церкви В.С. Корнева, просившему собирать 
свидетельства о евангельском и баптистском движе-
нии на Новгородчине: «Пожалуйста, соберите этот 
бесценный материал о вашей церкви и вышлите 
старшему пресвитеру или в Москву…» Так заронён-
ное слово упало на благодатную почву, когда из идеи 
и призыва пресвитера рождался замысел книги о 
Евангельском движении, не знающем границ, сти-
рающем все ограничения между братьями во Христе.

Мне довелось прикоснуться к работе над первым 
изданием книги, когда мысль её автора направлялась 
духовными исканиями и попечительством Господа. 
Эти счастливые часы мне хотелось бы разделить 
вновь с сегодняшним читателем издания, над кото-
рым есть Путь и Истина, направляющая по стопам 
Спасителя по незавершённой дороге познания.

Алексей Филимонов,
член Союза писателей России


